

L'antagonisme entre Houphouët-Boigny et Sékou Touré à l'épreuve des contorsions politiques sur l'émancipation de l'Afrique et des rixes diplomatiques entre la Côte d'Ivoire et la Guinée (1956-1972)

Kouakou Laurent ASSOUANGA,
Maître-Assistant
Université Félix Houphouët-Boigny (Côte d'Ivoire)
laureass@yahoo.fr

Résumé

Exempt de toute défection notable depuis sa création en 1946 à Bamako, le Rassemblement Démocratique Africain (RDA) est en proie à la division entre autonomistes et fédéralistes après l'adoption de la Loi-cadre en 1956. Félix Houphouët-Boigny, président du RDA, prône l'autonomie des colonies tandis que Sékou Touré, vice-président du RDA, opte pour un exécutif fédéral. Le projet de réforme constitutionnelle proposé par le Général De Gaulle en 1958 exacerbe les tensions entre les deux leaders du RDA. Houphouët-Boigny milite pour la Communauté franco-africaine alors que Sékou Touré réclame l'indépendance immédiate des colonies. La rivalité née des divergences d'opinions entre Houphouët-Boigny et Sékou Touré se mue progressivement en une guerre de leadership ponctuée de manœuvres de déstabilisation entre la Côte d'Ivoire et la Guinée de 1960 à 1972.

Mots clés : Colonie - Colonialisme - Autonomie - Fédéralisme - Souveraineté - Indépendance - Leadership.

The antagonism between Houphouët-Boigny and Sékou Touré, a test to the political contortions on the emancipation of Africa and its diplomatic brawls between Ivory Coast and Guinea (1956-1972)

Abstract

Free from any notable defection since its creation in 1946 in Bamako, the African Democratic Rally (RDA) suffers from the division between autonomists and federalists after the adoption of the Parent Law in 1956. Felix Houphouët-Boigny, President of the RDA, advocates the autonomy of the colonies while Sékou Touré, vice-president of the RDA in 1958, opts for a federal executive. The constitutional reform project proposed by General De Gaulle exacerbated the tensions between the two leaders of the RDA. Houphouët-Boigny militates for the Franco-African community while Sékou Touré demands the immediate independence of the colonies. The rivalry born in difference of opinions between Houphouët-Boigny and Sékou Touré gradually turned into a leadership war punctuated by destabilizing manoeuvres between Côte d'Ivoire and Guinea from 1960 to 1972.

Keywords : Colony - Colonialism - Autonomy - Federalism - Sovereignty - Independence - Leadership.